
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 20 DE FEBRERO DE 1812.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 25 de enero.

La fragata *Nayade*, la misma que peleó tan gloriosamente con la flotilla francesa de Boloña á presencia de Bonaparte, encontró estos dias pasados 6 corsarios franceses en el canal de la Mancha: inmediatamente les dió caza, hizo á 2 de ellos dar en la costa, donde se perdieron, y obligó á los otros 4 á tomar puerto.

El general frances Simon, que fué hecho prisionero en la batalla de Busaco el 27 de octubre de 1810, y estaba en Odiham sobre su palabra, la habia quebrantado, y se habia huido en compañía de un cirujano frances llamado Boiron, tambien prisionero. Despues de muchas diligencias, la policia los ha descubierto y arrestado el 15 de este mes en una casa situada á una milla de Londres. El gobierno, segun dicen, habia recibido aviso de que el general Simon y el cirujano mantenian correpondencia con el gobierno frances, y que se trataba nada menos que de desembarcar un número considerable de tropas en la costa de Cornualla, obligándose el general Simon á hacer de modo que se le incorporasen los prisioneros. De resultas de esto se ha arrestado á muchas personas, y los fugitivos han sido trasladados á un ponton en Chatam.

A mediados de diciembre salió de Estocolmo Mr. Alquier, embajador de Bonaparte en Suecia, sin haberse despedido de la corte, y llegó á Copenhague el 20 del mismo mes. Esta salida repentina ha dado lugar á muchas conjeturas.

Las cartas mas recientes del Norte dexan pocas dudas sobre el rompimiento próximo entre Rusia y Francia. Aunque no se sabe de oficio que esten firmados los preliminares de paz entre Turquía y Rusia, los avisos particulares lo confirman de todas partes. El cambio ha subido en Petersburgo un 25 por 100. Los comerciantes escriben á sus correspondientes en Londres, que habrá mucha actividad comercial entre los dos países al abrirse la navegacion del Báltico. Las tropas francesas que habia en Cuxhaven y en la costa de Frisia, han marchado á lo interior de Alemania. —

Con fecha del 16 de diciembre último y 20 de este se han publicado aquí, de orden del gobierno, los partes del contra-almirante Stopfort y del teniente general Sir Samuel Auchmuty, relativos á la toma de la isla de Java. Por ellos consta, que luego que se determinó atacar esta fuerte posicion del enemigo, las fuerzas navales se aproximaron con el objeto de reconocer los puntos mas á propósito, segun la estacion, para desembarcar las tropas, y los preparativos de defensa que tenia el enemigo. Durante esta operacion, el capitan del navío *Sir Drake*, Jorge Henri, se apoderó el 23 de mayo, á 13 millas al S. O. de Rembang, de una flotilla enemiga de 9 cañoneros, que se dirigia á Sourabaya. El 30 de julio, el teniente del navío *Miden*, Edmundo Lions, con solo 34 hombres, se apoderó del fuerte de Marrach, que defendian 180 franceses con 54 cañones; y el capitan R. Maunsell, comandante de la fragata *Pocris*, se apoderó igualmente el 31 del mismo de 6 cañoneras enemigas, que desde la boca del río Indramai se preparaban á convoyar unos transportes; entre tanto el capitan del *Miden*, W. Hoarc, que se hallaba desembarcado al E. del cabo de S. Nicolas, despues de haber rechazado el 5 de junio un destacamento enemigo de 500 hombres, persistia hostilizándolo, y manteniendo la comunicacion entre la escuadra y Pandora.

Despues de esto, el 4 de agosto el teniente general Auchmuty hizo un desembarco en el pueblo de Chillingching, 12 millas al E. de Batavia, capital de la isla, desde donde se dirigió por la costa, sin encontrar mas obstáculo que el de haber destruido el puente sobre el río Anjol, adonde llegó el 6; y habiendo visto desde allí señales que indicaban que el enemigo pensaba abandonar á Batavia, hizo que se adelantase con un destacamento el coronel Gillespie, al cual, habiéndose alojado en la mañana del 8 en los arrabales, una diputacion de los regidores de Batavia vino á pedirle la proteccion del gobierno británico, habiendo sido abandonados á su suerte por las tropas francesas, que se habian retirado sobre Weltevrede, despues de haber quemado y destruido varios almacenes, é intentado hacer lo mismo con los demas. El dia 10 se dirigió el coronel Gillespie sobre Weltevrede, y obligó al enemigo á abandonar los grandes almacenes que allí tenia, y replegarse á 2 millas de sus formidables obras de la fortaleza de Mester Cornelis, en donde tenian una fuerte empalizada, defendida con 4 cañones y 3000 hombres de sus mejores tropas; pero atacados tambien allí, tuvieron que encerrarse en Cornelis.

Esta es una fortaleza de primer orden, situada entre el caudaloso río Jacatra y el canal artificial de Sloken, que ni uno ni otro pueden vadearse: está toda rodeada de un foso muy profundo y de una fuerte empalizada, sostenida de obras exteriores: en lo interior de la línea hay 7 reductos y muchas baterías que coronan todas las alturas: en el centro está el fuerte, y la totalidad de estas obras estaba bien defendida con artillería numerosa y bien distribuida. El número de las tropas que tenia Auchmuty, debiendo tardar

aun los refuerzos que esperaba, era insuficiente para construir aproches en regla; la estacion estaba ya muy adelantada; los calores eran intensísimos; y así no quedaba mas recurso que aventurar un asalto, ó desistir de la empresa. En esta dura alternativa, se decidió á dar el asalto con tanta mas razon, quanto por entonces recibió un corte destacamento, que vino en la fragata *Febe*, juntamente con los navíos el *Niso* y *Presidente*, que se unieron á las 4 fragatas que el contra-almirante Stopford habia destacado para bloquear los buques enemigos de Sourabaya y Gresi. Para preparar el asalto, construyó unas baterías con 28 cañones, que sirvieron 500 marineros de la escuadra al mando de Gayer, capitán de la fragata *Leda*, de los capitanes de los navíos *Ilustre*, *Hespero* y *Scipion*, Festing, Reynolds y Stopford, y del de la fragata *Pocris*, Maunsell, y con ellos atacó durante dos dias las obras avanzadas con tanto efecto, que en la noche del 25 hizo callar los fuegos enemigos, esparció la confusion en todas sus posiciones, y á la madrugada siguiente dió el asalto. Los coroneles Gillespie y Gibbs fueron encargados de darlo por el lado del canal; el teniente coronel Macleod por el del rio, y el mayor Tule fué destinado á atacar el cuerpo situado en Campong-Maylay al O. del rio: el resto del ejército, á las órdenes del mayor general Vetherall, debia ocupar sus baterías, desde las cuales una columna, al mando del coronel Vood, debia asaltar el frente de la línea enemiga.

En el momento del ataque, el enemigo estaba sobre las armas, y su comandante el teniente general Jansens en el reducto. Gillespie arrolló el puesto avanzado del enemigo, tomó el reducto del *Stoken*, pasó el puente, y dirigiéndose por la izquierda, se apoderó de los reductos interiores de aquella parte; entre tanto que Gibbs hacia lo mismo por la derecha, el teniente coronel Macleod se apoderó con igual intrepidez y arrojo del reducto del rio, y habiéndose unido despues con Gillespie, se apoderó del parque de artillería, poniendo en fuga un cuerpo enemigo que intentó defenderlo. Ya á este tiempo las tropas del frente habian dado tambien el asalto, y derramándose en todas direcciones, sembraban por todas partes la muerte y la confusion. Un fuerte destacamento enemigo hizo el último esfuerzo, intentando defender el fuerte *Cornelis* con un fuego vivísimo de fusilería; pero en breve fué arrollado, y las tropas británicas se apoderaron de él, y continuaron en perseguir al enemigo, hasta que todos quedaron ó muertos ó prisioneros. El general Jansens logró escapar durante la accion, y acompañado de algunos caballos, resto de los 10000 hombres de que constaba su ejército, se retiró á Buitenzorg, de donde, no dándose por seguro, fué á refugiarse á la parte oriental de la isla.

Luego que Sir Samuel Auchmuty tuvo noticia de su paradero, envió, de concierto con el contra-almirante Stopford, una division al mando del coronel Wood para ocupar la fortaleza de Cheribon, y él con otra division se dirigió la madrugada del 5 de setiembre al cabo Sidayo para apoderarse de Sourabaya y Fort-Luis. En la travesía supo

que ya las tropas inglesas se habian apoderado de Chiribon , habiendo hecho prisionero al general Jamelle ; y por una carta de Jansens que fué interceptada , supo tambien que este pensaba reunir en Samarang las fuerzas que le quedaban , y retirarse sobre Solo. Con esta noticia mudó de ruta y se dirigió á Chiribon , en donde habiendo llegado el 7 , supo que un destacamento de sus tropas se habia apoderado de Carong-Samboug , que está en el camino de Samarang : entonces , dando orden de que se le reuniesen allí algunas tropas y encargando esta operacion al capitan del *Niso Beaver* , se dirigió á este punto. Llegado á él el 9 , intimó la rendicion á Jansens , el cual respondió que estaba resuelto á defenderse. Pero la poca resistencia , con que aquella misma noche se entregaron á los barcos de la escuadra unas cañoneras , que estaban en aquellas rias y las noticias que le dieron algunos pescadores , le persuadieron que el general Jansens no intentaría resistirle allí , y así resolvió atacarlo ; y habiéndole vuelto á intimar la rendicion el 12 , vió que por la noche habia abandonado la ciudad , retirándose sobre el camino de Solo á unas 6 millas en una altura fortificada , en donde tenia reunidos unos 800 hombres de tropas auxiliares de los reyezuelos de la isla. Allí pensó atacarlo luego que llegasen los refuerzos : pero como fuesen pasados 2 dias sin que estos hubiesen llegado , resolvió acometerlo con solo 1100 que tenia , encargando esta operacion al coronel Gibbs , que habiéndose puesto en marcha la mañana del 16 y colocándose en unas alturas inmediatas , logró desalojarlo , y aunque sin caballería alcanzarlo en el lugar de Oonarang , derrotarlo y apoderarse de este pueblo y de su fortaleza , en donde pasó la noche , no habiéndose atrevido á seguir el alcance por el cansancio de sus tropas , que habian caminado aquel dia 18 millas por mal camino y conduciendo á brazo la artillería.

Aquella misma noche se presentó al general Auchmuty el brigadier Winkelman , despachado por Jansens desde Solatiga á 15 millas sobre el camino de Solo , á pedir un largo armisticio , durante el cual podria entrase en negociacion con la corte de Inglaterra. Auchmuty respondió que con él solo debia tratarse y esto sin dilacion , y así solo concedió un armisticio de 24 horas , que empezaria á las 6 del dia siguiente , y que solo comprendia á las tropas que se hallaban presentes. El 17 por la mañana llegó á Oonagang el comendador Koch , brigadier y jefe del estado mayor , con poderes de Jansens , para tratar de capitulacion , y habiendo el general ingles nombrado por su parte al coronel Agnew , se concluyó el ajuste aquel mismo dia : por la tarde se marchó Koch , para traer la aprobacion de su general , el cual se negó á hacerlo : hasta que viendo la firmeza de Sir Auchmuty y su resolucion decidida de continuar las hostilidades , la aprobó y firmó.

El 28 llegó Jansens á Samarang , acompañado de la mayor parte de sus oficiales ; al dia siguiente fué á visitarlo Sir Auchmuty , y el 20 lo envió con su comitiva á Batavia. En seguida el general ingles hizo ocupar las fortalezas de Joana , Rambang , Japara , Idiamayo y Pacalonga ; envió el mayor Yule á que acompañase á la isla de

Maduré al príncipe de Samanap, á quien debió la atención de que le ofreciese 2000 hombres el día que se disponia á atacar al enemigo; y comisionó al capitán Robinson, para que fuese á las Cortes de Solo y Jogocarta á visitar al emperador y al sultán, participándoles las novedades ocurridas, avisando igualmente á sus plenipotenciarios en Batavia, que podian continuar en sus funciones cerca del gobierno inglés.

ESPAÑA.

Coruña 29 de enero.

Hay noticia de que el brigadier Espoz y Mina se hallaba á fines de diciembre en la parte alta de Aragón con 3 batallones de infantería y un regimiento de caballería.

De orden del Gobierno se ha dado principio el 20 del corriente en la real fábrica de moneda de Jubia á acuñar piezas de 8 maravedis.

Escriben de Castilla que es crecidísimo el número de los soldados franceses que desertan de Zamora; que han quitado las piezas que guarnecian las murallas de esta plaza, y que según las apariencias van los enemigos á evacuarla: lo que se hace mas verosímil, porque han sacado el trigo que tenían en ella, y retirado á Burgos cuantos granos han podido de los almacenes de Valladolid, Salamanca y Palencia.

Santiago 31 de enero.

En los días 18 19 y 20 de este mes la division del brigadier Perlier obtuvo varias ventajas contra el enemigo, asegurándose que de 3 batallones franceses solo habian vuelto 3 compañías muy derrotadas y algunos carros de heridos. El 22 llegó de Valladolid un oficial con pliegos para Bonnet, y desde luego se vieron disposiciones de marcha, diciendo los franceses al despedirse de sus patrones, que iban á Portugal. El 23 abandonaron á Aviles, Llanes y Gijon, evacuaron á Graño, destruyendo ántes las fortificaciones, y cortaron el puente de Peñaflores. Al mismo tiempo abandonaron a Peñauellan, Soto del Barco y toda la línea del Nalon. En el Soto del Barco habian pedido 8 caballerías para conducir enfermos, pero no las esperaron, y dexándose varios efectos, marcharon de madrugada con precipitación á Oviedo. En esta ciudad no quedaba ya ningun frances en la mañana del 24. La cosa ha sido tan inesperada, que el 21 habia llegado á Oviedo el intendente gallo-hispano Gomez de la Torre, y se estaban juntando fuerzas considerables para resistir á Perlier. El cual, noticioso de lo que ocurría, entró el 24 en Oviedo, donde recogió unos 100 desertores, y trataba de perseguir á los enemigos, mientras que el general Bárcena pasaba con el mismo designio el Narcea, dirigiéndose á la carretera de Castilla.

Se dice que al día siguiente de haber salido de Gijon los franceses, arribó á aquel puerto con 15000 camisas un barco enemigo que ignoraba su evacuacion, y quedó en poder nuestro.

Hoy han entrado en esta ciudad 18 polacos pasados en la Puebla de Sanabria.

El cuartel general del sexto ejército estaba el 27 de este mes en Sueros, á 3 leguas de Astorga, sobre cuya ciudad y el Orbigo se hallaban sus avanzadas. Todo el ejército está en movimiento. El 28 por la mañana habia salido el general Abadía para hacer un reconocimiento sobre Astorga.

Valencia de Alcántara 7 de febrero.

El 29 de diciembre próximo pasado fueron ahorcados en esta plaza, el soldado inválido de la compañía de Badajoz, Francisco Miguel, por espía; el cabo segundo, de la Granada de Llerena, Manuel Carpallo, por haber cometido 2 asesinatos en la villa de S. Vicente, distante 2 leguas de esta plaza, de donde era natural; y Antonio Pallares, soldado desertor de una partida de guerrilla, por saltador de caminos y otros excesos. — El 14 del pasado fueron igualmente ahorcados los paisanos Francisco Vicente García, natural del lugar de Milano, corregimiento de Ledesma, y Manuel Cortes, natural de la villa de Alconchel: y en el siguiente día Manuel Gorron Perez, natural de Badajoz, y Nicolas Sanchez, del pueblo de Vallarino, corregimiento de Ciudad Rodrigo; todos 4 por haber servido en la partida de José Sanchez, alias el *Parche*, creada por el gobernador frances de Badajoz Filipon, para perseguir á los patriotas de aquella desgraciada ciudad, que han dexado el arado por empuñar las armas, vengar las ofensas de su patria, y reducir, como lo han conseguido, á un verdadero bloqueo á los opresores de su pueblo.

El brigadier D. Dionisio Vives, coronel del primer regimiento provisional del quinto ejército, está nombrado gobernador interino de Ciudad Rodrigo. A los 8 dias de la rendicion de esta plaza, estaban ya allanadas las obras de los sitiadores, reparadas las brechas, y esta á cubierto de un golpe de mano.—Sir Roberto Crawford, general de la vanguardia del ejército británico, murió de las gloriosas heridas que recibió al conducir sus tropas al asalto.

El brigadier D. Pablo Morillo habia obligado el 16 de enero á la guarnicion francesa de Almagro á encerrarse en sus fortificaciones, donde trataba de atacarla, cuando supo que se acercaba el enemigo, el cual abandonando otros puntos, habia conseguido reunir fuerzas considerables de á pie y de á caballo con 4 piezas de artillería. A consecuencia dispuso la retirada de sus tropas, que la executaron con la mayor bizarría, á vista del enemigo muy superior en número. Su caballería amagó á cargar varias veces: pero se contuvo á vista de la serenidad, con que nuestra infantería se preparaba á recibirla á la bayoneta. Nuestra division descansó en Miguelturra, donde fué agasajada y regalada por los habitantes, y despues siguió su marcha á Ciudad-Real, sin haber perdido ni un hombre en su retirada. Concluida la comision del brigadier Morillo, se restituyó este gefe á Extremadura, y llegó el 30 de enero á Truxillo, habiendo conducido la artillería desde las sierras de Guadalupe por caminos casi intransitables. Lejos de haber tenido pérdidas su division en la Mancha, se ha aumentado considerablemente.

El comandante de guerrilla D. Joaquin Sierra, con fecha de 20

del pasado, participa desde Yelves al comandante general, marques de Monsalud, los sucesos de su comision desde 28 de diciembre último hasta 18 de enero.

Despues de haber recorrido con su partida, compuesta de 23 infantes y 22 caballos, desde las inmediaciones de Badajoz á Olivenza, Alconchel, Barcarrota, Salvaleon y otros pueblos, llegó el 8 del corriente á Xerez, en donde habia 76 caballos enemigos. Habiendo estos retirado sus avanzadas, y no tratando de salir fuera del pueblo, los dexó, yendo á camparse entre Xerez y Barguillos; á cuyo punto se dirigió persuadido estar libre de enemigos, y de cuyas calles tuvo que salirse por hallarse en la enfermería 150 acuartelados.

El 10 atacó una partida de 20 á 30 caballos que venian recogiendo ganado por el camino de Salvatierra, matando 12 hombres, incluso el comandante que murió en Salvaleon aquella misma noche; la espesura del bosque y las noticias de que les llegaba refuerzo, le impidieron el perseguirlos y el coger 9 caballos que iban sin ginetes, replegándose á Barcarrota, de donde salió á las 11 de la noche del mismo dia para Alconchel. El dia 12, reunidas su partida y la de D. Joaquin Bas y Matos, compuesta de 16 hombres, se dirigieron á buscar á 35 dragones franceses que se hallaban en Salvaleon para exigir una contribucion. Noticiosos del camino por donde debian pasar, se apostaron á media legua de Nogales; el 16 al ponerse el sol se presentaron los enemigos, á los que atacaron los nuestros, matándoles un sargento, y cogiéndoles 2 caballos y 3200 reales de la contribucion que habian exigido en Salvaleon, y algunas gallinas, jamones &c. Rescató asimismo Sierra al alcalde y escribano que conducian presos, y recogió 10 morriones, y varias armas y maletas.

ARTICULO DE OFICIO.

LA REGENCIA DEL REYNO A LOS EXTREMEÑOS.

Hijos valientes de Cortés y de Pizarro, *venganza y guerra*. La patria insultada en su religion y sus leyes os llama. Vosotros, que al primer anuncio de la naciente libertad española volásteis á derramar vuestra sangre por su hermosa causa, escuchad su voz: oid la de la nueva Regencia que las Córtes generales de la nacion han instalado con todo el poder prescrito en la sabia constitucion que acaban de formar. *Fuera tiranos*, dixisteis, y los campos de Medellia, que vieron nacer al conquistador de Nueva-España, os vieron con asombro luchar bizarros contra la pericia y disciplina de las huestes agueridas del déspota ambicioso. Talavera admiró vuestro valor; y las glorias adquiridas en Albuhera, en la memorable jornada de 16 de mayo, hicieron renacer la esperanza de todos los buenos españoles.

En los 4 años que llevais de lucha, os vió siempre España y toda Europa añadir sacrificios á sacrificios, y no humillar jamas el altivo cuello á la servil esclavitud. Los exércitos españoles y los de nuestros valientes aliados hallaron siempre en vuestros hogares la hospitalidad mas generosa; habeis dividido con el soldado la escasa

subsistencia de vuestros hijos, y cuanto mas empobrecidos, tanto mas levantais el grito contra la usurpacion. *Venganza y guerra pedis*; y esta tremenda voz, atravesando los desolados y desiertos campos que baña el Guadiana, retumba en la mansion del gobierno. *Venganza*, pues. La Regencia pondrá en movimiento todos sus recursos para auxiliarnos, si fieles á su voz, como lo habeis hecho hasta ahora, obedecéis las órdenes que os va á dictar para enseñaros el camino de la victoria. No espera tener jamas que apelar á la severidad para hacer la obedezcan, porque vosotros habeis sido siempre el dechado de la lealtad y pundonor, ni cree tampoco decaeréis jamas del sagrado entusiasmo con que habeis comenzado y seguido esta lucha: pero si acaso algun momento sintiéseis debilitarse vuestra constancia, recordaos de las atrevidas empresas de vuestros progenitores; fixad los ojos en el valiente y esforzado García de Paredes; vedlo luchando solo sobre el Garellano contra un enxambre de franceses; y al pensar despues en el insulto hecho en vuestros dias por los descendientes de aquellos mismos á los venerables restos de este ilustre campeon, que reposa entre vosotros; al ver profanado el silencio de su tumba, y deshechos y esparcidos por el suelo sus fuertes huesos, que el tiempo respetó, renacerá vuestro valor, y exterminareis vuestros enemigos.

Cádiz de febrero de 1812. — Firmado. — *Joaquin Mosquera y Figueroa*, presidente.

Continúan los donativos del Perú.

Don Miguel Pizarro, 168 pesos y 3 reales. D. Juan Peña, 168 y 3. Don Miguel Cebrian, 143 y 3. D. Pablo Teron, 120 y medio real. D. Miguel Vega, 120 y medio real. D. Pedro Ruiz, 166 y 5. D. Juan Luque Marmol, jubilado, 95 y medio real. *Contadores ordinarios*. D. Pedro Grillo, 87 y 7. D. Manuel Dufoe, 87 y 7. D. Lino de la Barrera, 83 y 2 y medio. D. José Muelle, 83 y 2 y medio. D. Capistrano Flores, 83 y 2 y medio. *Oficiales de libros*. D. Domingo Moreno, 50. D. José de Eslava, 50. *Amanuenses*. D. Justo Diaz, 41 y 5. D. José Mariano Arris, 41 y 5. D. Juan Zapatin. 41 y 5. D. Julian Sarmiento, 41 y 5. D. Juan Cesio, 41 y 5. D. Alexandro Morales, agregado, 39 y 6. D. Andres Calero, escribano de cámara, 133 y 2 y medio. D. José María Varela, archivero, 66 y 5. D. Pedro Noel, portero, 25. El coronel y demas gefes, oficiales y soldados del regimiento de infantería de esta capital, una mesada líquida del sueldo de cada uno, que importa, 40.325 y 3 y medio. D. Carlos Orbea, cura de Apata, 25. *Administracion de Correos de esta capital*. D. Felipe de la Rosa, administrador principal, 300. D. Gabriel García Plaza, contador suspenso, 83. D. Vicente Oracion, oficial mayor interventor, 125. D. Apolinar Poeliga, id. segundo, 100.

(*Se continuarán.*)